

PRECIOS DE SUSCRICION MADRID Un mes 3 pesetas PROVINCIAS Meses 10 pta.—6 meses 19.—Año, 37 pta. ULTRAMAR, ANTILLAS Y FILIPINAS 6 meses, 40 pta.—Año, 75 pta. Número suelto, 10 céntimos REDACCION Y ADMINISTRACION Calle de la Greda, 10, principal

# LA OPINION

PRECIOS DE SUSCRICION EXTRANJERO Unión Postal 3 meses, 18 pta.—6 meses, 35 pta.—Año, 65 pta. PAISES NO CONVENCIONADOS Trimestre, 50 pesetas Número atrasado, 25 céntimos Avisos: á 0'10 céntimos de peseta ADMINISTRADOR D. José F. Brunenque Calle de la Greda, 10, principal

## UN DIAMANTE EN BRUTO

Es posible que no sea diamante; pero de que está sin pulir tengo evidencia. Hablo de un periódico muy reducido de tamaño y muy escaso de buena crianza, que se publica en Villanueva y Geltrú y que se titula *La Defensa*; aunque no sé si defendiendo algo, porque no he tenido conocimiento de que el tal papel exista hasta que una persona respetable, á quien agradezco la atención, fué servida de remitirme un ejemplar del número vigésimo sexto del semanario villanovés. En ese número, y por sí dije ó si no dije de Fray Luis de León, emprendida conmigo un redactor anónimo, y me pone, según la locución vulgar, como ropa de pascua. Declaro lealmente que la lectura de las chocarrerías de *La Defensa* me han divertido algo, pero bastante menos de lo que yo esperaba, porque en materia de claridad y desenvoltura las tenemos aquí á mano, mucho mejores y muchísimo más graciosas, con solo bajar á los mercados y presenciar una rifa de chulas ó de verdulerías. No sé si será esta la escuela en que haya aprendido á discutir *La Defensa*: por el descuido y por la torpeza que revela me parece probable; hay que reconocer, sin embargo, que en gracia, en sal y en donaire va muy á la zaga de sus maestras.

*La Defensa*, que, como llevo dicho, conoce el lenguaje propio de las plañuelas y de los burdeles, y que lo emplea, aunque desalado, desconoce por lo visto el sabio consejo de aquel famoso diplomático francés: *et sur tout point trop de sel*. Su excesivo celo, tan excesivo que raya en impertinente, la impulsó á defender al insigne Fray Luis de León, á quien nadie había atacado, y que si, por milagro, pudiera levantar la cabeza, volvería á morir por no leer la defensa con que, fuera de sazón y á destiempo, ha querido honrar la memoria del sabio maestro del seminario católico. ¡Ah! Católicos y muy católicos eran, al menos católicos se llamaban, los que tuvieron al gran poeta poedeando durante muchos años en los calabozos de la Inquisición; católicos son también, al menos así se llaman y como tales se presentan, los que, so pretexto de defenderle, maltratan su respetable memoria y hozan para remover sus cenizas.

Pero no quiero ser egoísta, y toda vez que he aborrecido las bellezas de estilo y los primeros de lenguaje del semanario sacristanesco, será bien que procure deleite parecido á mis lectores. *La Defensa* cae sobre mí desventurado artículo *La escondida senda*, y nos pone, al artículo y al articulista, que no habría por donde cogernos, si, como tiene mala intención, tuviese el colega buena causa y medianas facultades. Principia recordando una confesión mía, la de que ignora dónde está y hacia dónde cae la escondida senda por donde han ido los pocos sabios que en el mundo han sido, y me larga la andanada siguiente: «A saberlo, no hubiera el diamante crítico del *Diario*, desbarbando por sus cuatro costados, manchando tanto papel con impiedades grotescas, desahucando su picaresca lengua con sapos y culebras contra el insigne poeta, gloria de la literatura española. Fray Luis de León, atreviéndose á consignar el periodista ó cosa así, que significa los consejos del inspirado vato podríamos ser maltrados».

*La Defensa*, con la buena fe y la sinceridad que son características en las gentes de su lava, no menciona para muestra ni una sola de esas impiedades grotescas, ni reproduce los sapos y las culebras que eché por mí boca contra Fr. Luis de León. Bien se deja ver que el semanario católico es decidido partidario de los extremos: ó todo ó nada. Para él, quien se atrevió á decir aquello de *alquandoo bonus dormitavit Homerus*, echó sapos y culebras contra el autor de *La Iliada*, y quien no crea, confiese y proclame que Fr. Luis de León es infalible, que jamás se equivoca, que nada hay en sus versos, y menos en sus prosas, susceptible de observaciones ó de reparos, es un desalmado y un impio.

No voy á explicar ahora á *La Defensa*—¿á qué? para *La Defensa* no valen razonamientos—cómo y por qué los reparos y las observaciones inspirados por la contemplación detenida y el atento examen de las obras maestras, lejos de ser incompatibles con el respeto y hasta veneración que el artista merece, son la mejor y más elocuente prueba de esa veneración y de ese respeto. Que Fr. Luis de León imitó á Horacio, y que en muchas ocasiones lo tradujo casi literalmente, lo saben todos los que saben algo de estas cosas; y precisamente por eso no lo sabe *La Defensa*. Que la oda: «¿Qué descansada vida! está inspirada en la del poeta latino: *Beatus ille*, también lo saben todos y también lo ignora *La Defensa*, que, por lo visto, solamente ha aprendido á decir insolencias de muchacho mal educado y á jactarse de ser consumado latinista.

Que aquellos elogios de la vida descansada y muelle, aquellos deseos de alejarse del mundanal ruido, nacidos, sin duda, en uno de esos instantes de fatiga y de desfallecimiento en los cuales el espíritu más vigoroso se siente rendido y apetece un punto de descanso, no fueron nunca norma de conducta para el insigne y sabio catedrático de la Universidad salmantina, catedrático cuya existencia fué serie no interrumpida de luchas, es cosa tan evidente y tan sabida, que si de algo se peca al decirlo es de superfluidad. Pero sigo copiando de *La Defensa*: «Mucha paciencia se necesita para llegar

al fin del esperpento literario del Sr. Sánchez Pérez, porque lanzándose en busca de la escondida senda, que tanta falta le hace según su propia confesión el conocerla, para procurarse la descansada vida, desbarra á cada momento dedicando un sendo artículo ó cosa así, á un asunto que desconoce completamente. sin llegar á decir nada, como no sea alguna heresia».

Y tampoco menciona las herejías; cree, sin duda, el articulista, que él, el Samo Pontífice y Fray Luis de León son tres infalibilidades indiscutibles y que es muy bastante que *La Defensa* afirme una cosa, para que su afirmación sea declarada verdad inconcusa. Y para que los párrafos de *La Defensa* que doy á conocer al pío lector sean tres, como las hijas de Elena, allá va otro, digno compañero de los anteriores: «Está bami s tentados de explicar al infatigable Sr. Sánchez Pérez que tan á lo lindo está representado el papel de caballero de la triste figura, el sentido íntimo de la escondida senda, pero lo creemos inútil é inoportuno según aquellas palabras de Jesucristo (Mateo VII. 9): *Nolite dare sanctum canibus, neque mittatis margaritas vestras ante porcos*. Que en buen romance, dice: No des lo santo á los perros, ni echéis vuestras perlas delante de los puercos.»

Por lo que se ve, el redactor de *La Defensa* no tiene abuela y él mismo se toma el trabajo de cantar sus merecimientos. La verdad es que ese romance que él llama bueno, apenas si llega á mediano; y muchas gracias. Lo que siento es que por esas razones de los perros y de los puercos, no nos haya explicado á sus lectores y á mí, ese sentido íntimo de la escondida senda. Holgaríame yo, lo confieso, de conocer ese sentido íntimo, y si *La Defensa* supiese cumplir mejor con sus deberes religiosos, en vez de llenarme de improperios, con los cuales, ni *La Defensa* ni yo, hemos sacado nada en limpio, habría realizado la obra de misericordia de enseñar al que no sabe, explicándome ese del sentido íntimo. Es muy posible que para alguien el trabajo hubiera resultado inútil, que no todos alcanzarían las sublimidades de *La Defensa*; pero, vamos, puede ser que alguno hubiese logrado entenderlo, y de todas suertes la buena intención siempre merecería elogios.

Yo, que sin alardear de católico fervoroso, ni de buen cristiano, sé perdonar las injurias, y procuro devolver bien por mal, me propongo enseñar á *La Defensa* algo que ignora (porque no había de saberlo todo), dándole un saludable consejo. Sus estudios profundos del latín han hecho, sin duda, que ponga en olvido el castellano: sería, pues, muy conveniente á ese articulista asistir durante algunas semanas á una escuela de Instrucción primaria: allí aprendería, entre otras cosas, de cuyo conocimiento le habríamos que desbarbando por los cuatro costados, es un solemne barbarismo, porque las gentes que se estudian por el mundo, y no suelen tener más que dos costados, y solamente es lo to emplear la locución por los cuatro costados cuando se habla de genealogías, refiriéndose á los abuelos paternos y maternos: *estra noble por sus cuatro costados*, *esoy cristiano vejo por los cuatro costados*, *esoy cristiano vejo por los cuatro costados*, puede decirse: lo que *La Defensa* dice, no es decir, si puede decirse, y la prueba es que lo ha dicho *La Defensa*; pero es un desatino.

No lo es menor el vocablo *esperpento*, que no existe en el idioma. Y es todavía mayor lo de un *sendo artículo*; porque *sendo* no ha significado nunca, ni significa hoy, «largo, extenso, grande», como el redactor de *La Defensa* se figura. Basta lo dicho para que se convenza ese periodista de que, en efecto, necesita algunas lecciones de gramática castellana, en cuyo conocimiento no está muy fuerte. Y de paso, no sería malo que, á ser posible, aprendiese algo de buenos modales y de educación; porque aunque en algunos sitios que, por lo visto, frecuenta *La Defensa*, no se gastan esas cosas, nunca está demás conocerlas, por si acaso.

A. Sánchez Pérez

## Ecos de Madrid

TEMPERATURA DE AYER Precipitaciones: 740'1 (San Sebastián) y 723'3 (Cibeles) temperatura máxima 28'0 (Sevilla); ídem mínima, 10'0 (Burgos). OBSERVATORIO DE MADRID.—Temperatura máxima 28', mínima 11'. Seas. Aramburo hermanos, Príncipe 12: 8 de la mañana, 20'. 12 de la mañana, 27'. 4 de tarde, 25'. Máxima, 28'. Mínima, 11'. El barómetro marca 707 milímetros. Tiempo variable.

## SANTO DE HOY

Santa María Magdalena, penitente. Sol: sale á las 4'47 y se pone á las 7'29. Se gana el Jubileo de las Cuarenta Horas en las Magdalenas (vulgo Recogidas); se hace la fundación á la santa titular, y predicará por mañana y tarde el Sr. Alado.

## POLITICOS

Dice ayer un periódico reformista. «El Sr. Ministro de Hacienda, que ha regresado esta mañana de San Ildefonso, apenas si ha tenido tiempo de hablar con nadie, él mismo no se explica, por lo que di-

cen sus amigos, lo que ha ocurrido en La Granja.»

«Pero, hombre, si el Sr. Ministro de Hacienda no ha dicho, ni ha podido decir semejante cosa!»

«Bueno que se invente algo para satisfacer la curiosidad del suscriptor y del correligionario impaciente; pero que sean cosas que tengan alguna verosimilitud.»

Disentiendo ayer con nuestro colega *El Diario Español*, dijimos: «Lo repetimos: mal anduvo anoche ese servicio de noticias políticas. *El Diario* escribió *ad cultum tuum*, y se equivocó en todo.»

El colega reformista nos dice: «Estaría mejor *cultum*.»

Basta que usted lo diga.

Y continúa diciendo: «En cuanto á la sustancia, ¿se atrevería el colega á desmentir á noticia si tuviera origen *trifistia*, y procediera de Rainosa? Puede haber sido todo.»

«Que de la noche á la mañana tuviera Gamazo los hilos.»

«¿Pues no habíamos de atrevernos?»

Aunque procediese de la mismísima Sublime Puerta.

Para que no nos atreviésemos á desmentir la noticia, so aments sería necesaria una cosa: que fuese exacta. La de *El Diario* no lo es.

Prosigue *La Fe* en su tarea de contar á sus lectores lo que come y lo que almuerza en América el señor.

Ayer publicó el décimo sexto *menu* de la temporada, y además dió al público la siguiente interesantísima noticia: «El Conde Bru.—El miércoles pasó el día en el magnífico fundo de Caudivilla, propiedad de los Sres. Canevaro.

Invitado él y su comitiva por estos señores, partieron en la mañana, en compañía de otros caballeros, entre los que se contaban los Sres. Almonada, Greco, Vaidillo, Pardo, Figuera, y de los señores ministros: el de la Guerra, el de Justicia y el Gobierno. Llegados que hubieron, el Sr. General Canevaro, á fin de que probara la excelencia de la raza caballar criolla, hizo preparar uno de sus mejores sapos, ricamente enajezado; y para que el equipo del gineco correspondiese al de la cabalgadura, y regalar para esto al descendiente de esos Reyes un *poncho* y un *sombrero*, es, por lo menos, *incoerente*, y desde luego, poco respetuoso.

La bromona nos parece sangrienta: hacer que el equipo del gineco correspondiese al de la cabalgadura, y regalar para esto al descendiente de esos Reyes un *poncho* y un *sombrero*, es, por lo menos, *incoerente*, y desde luego, poco respetuoso.

Cuando, como ayer sucedía, hay escasez—¿qué es escasez?—carencia, absoluta de noticias, los periodistas vulgares—nosotros, por ejemplo—se limitan á no darlas; confiesan paladinamente que no sucede nada, y dan por terminado su empeño.

Pero *El Diario Español* no es de los que se resignan á hacer lo que los demás hacen: cuando no hay noticias, las adivina; y si no puede adivinarlas, las inventa.

Por ejemplo: «Se han recibido telegramas á las seis de la tarde, en los cuales se afirma por unos correspondientes que en el Consejo de guerra no se ha abordado cuestión alguna de interés público, y por otros que la materia se ha enmarñado.»

Ni hay madeja, ni ha podido enmarñarse, por consiguiente.

Y prosigue inventando adioses el diario reformista:

«El Sr. Sagasta, para salir del atolladero en que se ha metido, ofreciendo á manos las carteras, dará mil disculpas á los aplacados, ofreciéndoles á por el otro la modificación ministerial.»

Si el Presidente del Consejo se ve sorprendido por alguien, tomará el olivo, arrojándolo antes á S. M. que forme Gobierno el Sr. Alonso Martínez, pero en esto andan borrosos los cálculos.

Pudiera muy bien suceder que no prosperara el consejo y viniera un cambio radical de política.»

Por de contado que no ha habido tales promesas, ni hay semejantes atolladeros, ni hay visos siquiera de seriedad en todo eso que el estimable colega reformista saca de su cabeza para pasar su tiempo, llenar sus columnas y entretener agradablemente á sus lectores.

Disiente un periódico conservador con *La República* sobre el discurso del señor Silvela, y dice:

«Verdaderamente constituiría un lío la continuación de la benevolencia conservadora, después del discurso severo y enérgico del Sr. Silvela en Málaga. Pero todo indica que no hay semejante lío, y que la benevolencia de los conservadores ha terminado.»

«¡Loado sea Dios! Y que sea por muchos años.»

En Gobernación y en la Presidencia se recibieron ayer muchos telegramas de felicitación al ilustre jefe del partido liberal monárquico, por el día de su santo.

En una carta de Biarritz que publica ayer nuestro estimado colega *El Correo*, se dice, coincidiendo con nuestros informes, que el Sr. León y Castillo sigue bien, y que regresará á Madrid dentro del término que él se había propuesto al salir.

Ayer dictó auto la sala de vacaciones de la Audiencia de Madrid, en el que se acordó que el Sr. Sagasta, que se creyó

incoado el día 7 de Abril del año actual con motivo de la ocupación de armas, municiones y materias explosivas en diferentes casas de la calle del Reloj, Travesía del Conde Duque, Rey Francisco, Luna, paseo de las Yserías, Ribera de Curtidores y Postas.

Basado el tribunal en fundamentos que no conocemos detalladamente, y cuya esencia suponemos será la de no haberse justificado la perpetración del delito perseguido, sobrese provisionalmente respecto á los procesados Tomás Díez González, Pedro Díez García, Aureliano Pérez y Pérez Antonio Martínez Fojo, Juan Martín González y Benigno Lluch y Espeleta, y libremente respecto á D. Ramón Labarta, por fallecimiento del mismo, mandando poner en libertad inmediatamente á Benigno Lluch.

Por telegramas oficiales se sabe que son innumerables las felicitaciones á Su Majestad en el día de sus cumpleaños, que se han recibido en La Granja de todas las provincias, y de monárquicos liberales y conservadores.

El Sr. Sagasta ha dirigido una carta al Presidente del Instituto de Fomento de Barcelona, participándole que el Ministro de Estado, de acuerdo con el de Hacienda, ha establecido las negociaciones convenientes cerca del Gobierno alemán para la debida compensación al aumento de los derechos sobre los alcoholes.

La manifestación monstruosa de los reformistas que algunos periódicos habían anunciado para ayer, no se realizará hasta el 24 del actual, día del santo de S. M. la Reina, ídem manifestación, ó exhibición, como los reformistas la llaman, de sus fuerzas, se hará con arreglo á un patrón previamente circulado, con la firma al pie, de los Sres. López Domínguez y Romero Robledo.

Poca confianza deben tener dichos señores en la cultura é inteligencia de los comités de su partido, cuando les concretan de tal modo las instrucciones, enviándoles redactado el telegrama de sus sentimientos monárquicos, para que únicamente tengan que tomarse el trabajo de llenar los indispensables claros del texto circular.

*La Epoca* de anoche publica el documento á que aludimos, el cual, tomado á la letra, dice así:

«(Reservado.)

Nuestro querido amigo: La exhibición de las numerosas fuerzas de nuestro partido con motivo de la suscripción para las víctimas del incendio del teatro de la Opera de París, ha producido en la opinión el mejor efecto. Nadie puede ya dudar de que tenemos muchos mayores elementos y mejor organización que la de otras partes.

Estas ventajas, resultado de nuestra activa y sucesosa propaganda, hay que hacerlas ver en todas partes y llevar su demostración, al par que la de nuestra sustitución monárquica, hasta S. M. la Reina Regente.

Ahora bien: el día 24 del presente mes son los días de nuestra augusta señora. Conveniente, y damos á esto gran importancia, que además del comité de presidencia, esté en él todos los comités antiguos de esa provincia, para que se dirijan en dicho día al Mayordomo mayor de Su Majestad con un telegrama concebido poco más ó menos en estos términos: «Muy querido mayor de S. M. la Reina.—El comité liberal reformista, en nombre de todo el partido de este (pueblo, villa ó ciudad) ruega á V. E. haga presente á Su Majestad la Reina su entusiasta y respetuosa felicitación en esta día.»

Creemos que la corte estará en aquella fecha en el Real Sitio de San Ildefonso, á donde debe dirigirse el telegrama, ó donde reside la corte, que será inmediatamente de todos conocido.

Ex-susamos repetirle el interés que damos al buen cumplimiento de este encargo.

Somos sus muy afectuosos amigos que besan su mano, José López Domínguez, F. Romero Robledo.

P. D. D. me no hubiese esta estación telegráfica de cambiar el telegrama con tiempo á la estación más inmediata para que sea expedido con oportunidad.»

Otro periódico de la noche insinúa que se ha advertido además á todos los comités exijan el correspondiente recibo de sus telegramas para reclamar en caso de extravío. No puede darse mayor previsión, ni entusiasmo monárquico ó exhibición de fuerzas mejor preparadas.

El Sr. Romero Robledo puede estar, por anticipado, satisfecho de su obra, tanto más, cuanto que se nos asegura que ha exigido seguridades, por el cable, al astrónomo americano Mr. Néerlenson, de que no enviará á España el día 24 ninguna tempestad que interrumpa las comunicaciones telegráficas.

El acto de los reformistas, por la mínima parte de espíritu monárquico que contiene, no parece dignísimo de aplausos, pues todo lo que represente adhesión á las instituciones despierta nuestra simpatía y obliga nuestra alabanza. Ahora, como desfiló ó exhibición de fuerzas, nos parece de pésimo gusto, y es imposible que hagamos esfuerzos para apartar de él cierto carácter impositivo, merecedor de acerbas censuras. En cuanto á la preparación y *mise en scene*, dignos del teatro que se quemó en París, para que el partido reformista demostrara, á consecuencia del incendio, su derecho á ser contado entre los partidos serios españoles.

Ha sido puesto en libertad bajo fianza nuestro compañero en la prensa don Carlos Maizarriga, Director de *El Pueblo*. Nos alegramos sinceramente de ello, y deseamos que mas adelante hallen los tribunales motivos para decretar su libre absolución.

El Consejo de Ministros que se creyó que se reuniría el día 21 en La Granja,

bajo la presidencia del Sr. Sagasta, se sus-entó hasta ayer, reuniéndose los Ministros á las diez y media de la mañana.

En dicho Consejo quedaron aprobados los decretos de Ultramar, siendo los más importantes de éstos los referentes á la acuñación de moneda para Filipinas y Puerto Rico, los de economías en el presupuesto de Cuba, los de exportación y cange de billetes en dicha isla, ensanche de la ciudad de Puerto Rico y extensión á la gran Antilla de la ley de Asociaciones y otros varios.

Se acordó á continuación el nombramiento del digno General Salamanca para el Gobierno general de Cuba, sin designarse las personas que desempeñarán los demás á tos puestos de la gran Antilla. «Se hizo también la anunciada combinación de Gobernadores, bajo la siguiente base: á Valencia, el Sr. Polanco; á Cádiz, el Sr. Osorio; á Toledo, el Sr. Somoza, y á Santander, el Sr. Sarthou. El Sr. Moret se ocupó extensamente de la cuestión de los alcoholes industriales, acerca de la cual se adoptará en breve una resolución.

Por la tarde volvieron á reunirse los Ministros con objeto de ultimar algunos asuntos que en el Consejo reseñado quedaron pendientes, mereciendo especial mención entre ellos los referentes á la información agrícola y á los humos de Huelva.

Como se ve, los periódicos que sostienen que no se trataría en ningún Consejo de La Granja de cuestión política alguna, reflejábamos informes completamente exactos.

*La Correspondencia*, aterrada ante la escasez de noticias, se entretiene en resucitar rumores fuera ya de todo crédito, para desmentirlos después.

Ayer recoge los referentes á ciertos disgustos de los elementos de la derecha de nuestro partido, disgustos que pertenecen ya á la historia y que nunca han tenido las proporciones suficientes para alimentar mucho tiempo la conversación de los hombres políticos.

Deje nuestro colega esas menudencias, que, si bien llena hueco, carecen por completo de actualidad y de interés.

Hoy regresarán á Madrid los individuos del Gabinete, á excepción del señor Ministro de Ultramar, que quedará en La Granja para estudiar detenidamente los importantes decretos de las reformas para Ultramar.

El Sr. Navarro y Rodrigo continuará en el Real Sitio acompañando á la corte.

## LOCALES

Tan pronto como S. M. la Reina ha tenido conocimiento de la desgracia que se encuentran los cinco hijos del teniente de caballería D. Dionisio del Amo, privados del auxilio de su padre, que se halla demente en el hospital Militar, y del amparo de su madre, que acaba de morir en el hospital Provincial, ha dado las oportunas órdenes á la Intendencia para que se les recoja y se les atienda en cuanto necesiten.

El Príncipe D. Pedro de Sajonia Coburgo Gotha, nieto de los Emperadores de Brasil, ha sido agraciado con la gran cruz de Carlos III.

El día 28 del actual se celebrarán en Madrid y provincias, solemnes honras fúnebres por el alma del General D. de Olano, costadas por los maestros de primera enseñanza.

Mañana se satisfará en la dirección de la Deuda el importe de las proposiciones admitidas en la subasta de deuda perpetua al 4 por 100 celebrada en Junio último.

Han ingresado en el cuerpo de Minas, al servicio del Estado, los ingenieros procedentes de la Escuela especial del ramo D. Manuel Cortes y Cirero, D. Luis Villate y Carralon, D. Lorenzo Alonso Martínez, D. Gabriel Molina y Aranco, don Antonio Vargas Salvador, D. José Carbonell y Morand, D. Manuel Fernández Castilla, D. Máximo Arozarena y Fernández-Mora, D. Pedro López-Amigo, D. Alberto San Román Hidalgo, D. Carmelo Salanier y Guizarro y D. Ricardo Rua Figueroa.

Estos ingenieros, que terminaron sus estudios en 1885, han estado, en su mayoría, al servicio de empresas particulares, y ahora irán destinados á cubrir las vacantes que existen en la plantilla del cuerpo.

La junta sindical del Colegio de Agentes de cambio y Bolsa de Madrid, ha acordado admitir á la contratación y cotización oficial las carpetas provisionales nominativas que en representación de las 120.000 acciones de 500 pesetas cada una, que forman el capital social, emite la Compañía arrendataria de tabacos.

La señora Condesa viuda de la Cañada Alta, madre del Sr. Duque de Valencia, ha fallecido en Loja. Acompañamos á su distinguida familia en el dolor que experimenta por tan sensible pérdida.

Mañana 23 del corriente se abrirá el pago de la mensualidad de Junio á los partícipes de cargas de justicia que tienen consignados sus haberes en la tesorería de Hacienda de esta provincia, el

qual continuará abierto hasta el día 27 del mismo.

El alcalde Málaga ha otorgado poder á procuradores en Madrid para demandar de injuria y calumnia á *El Resumen* por entender que las contienen las *Cartas malagueñas* que dicho periódico ha publicado.

No habiendo concedido permiso el Gobernador de la provincia para la velada de trajes que debía haberse verificado la noche del sábado, la junta del Circulo Artístico Literario, ha organizado para beneficio de dicha asociación un concierto en los Jardines del Buen Retiro, en la tarde del lunes 25 del corriente.

Del examen practicado en el Laboratorio municipal con las muestras de leche recogidas en algunas espederías, parece resultar que no contienen sustancias alguna nociva para la salud, y si solo una pequeña parte de bicarbonato de sosa que se usa para la mejor conservación del líquido.

Hay que tener en cuenta que estas muestras fueron recogidas después de hacerse públicas las alteraciones de la salud que han originado ese análisis.

La Junta de Sanidad se ha reunido, ocupándose de este asunto. Créese que una de las materias que emplean algunos expendedores ambulantes de dicho artículo es el bicarbonato, habiéndose podido dar el caso de que hayan confundido algunos de ellos la mencionada sustancia con el albayalde.

Tratóse también en la sesión de las vasijas que se emplean para la leche, conteniéndose en la necesidad de proponer al alcalde que se exija á los vendedores el uso de vasijas de hoja de lata ó de barro, por considerar las de zing como perjudiciales.

Ocupóse además la junta de Sanidad de hacer que se adopten medidas higiénicas, empleándose desinfectantes en aquellos sitios que puedan constituir focos de infección.

Con tal motivo, se habló de un nuevo aparato de poco coste, que al paso que sirve para la desinfección, evita los malos olores que producen las emanaciones de las bocas de las alcantarillas.

Varios colegas suponen amenazada la salud del vecindario de Aranjuez por el hecho de haberse secado el Mar de Ontigola.

Es innegable que la limpieza en todo es buena; pero suponer que el Mar de Ontigola puede causar perjuicios á los habitantes del Real Sitio, es desconocer por completo la situación que ocupa la laguna, separada de Aranjuez por un inmenso cerro. Tampoco puede alcanzar este perjuicio á los vecinos de Ontigola, porque este pueblo se encuentra bastante más alto que la citada laguna y á una legua de distancia de ella.

Hoy, á la una de la tarde, se negociará en la Dirección general del Tesoro, una nota de letras de Loterías, con arreglo al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en el negociado de banca del mismo centro directivo.

Dice *El Día*: «El delegado de carruajes ha conminado á las empresas de tranvías con fuertes multas si no dan cumplimiento á los artículos de su reglamento.

El delegado de alumbrados ha propuesto la im posición de multas á la Compañía del gas por faltas en el servicio.

Es curioso el caso. Siempre que nuevos concejales se encargan de las delegaciones ó comisarías, encuentran muy defectuosos los servicios, amenazan con multas á las empresas, hacen públicas las amenazas y... los servicios continúan en el mismo estado.»

La esposa de nuestro distinguido amigo el Sr. Ministro de Hacienda, se encuentra completamente aliviada de las molestias que la aquejaron estos últimos días. Ayer tardó un largo paso en coche. Celebremos con toda el alma su mejoría.

## MADRID ANTIGUO

Cuando algún periódico artístico reproduce el dibujo de uno de esos grupos de casas que recuerdan la caprichosa libertad de las antiguas construcciones urbanas, levantado sobre escarpada pendiente, coronado de caducos bohardillones sobre los cuales se alza el torreón con su chapitel esbelto, rematado por aguja ó elegante y bien proporcionada cruz, parecemos ver restos de antigua población desconocida, más que algún detalle del Madrid actual, de los escasos que aún se conservan en la antigua corte; en el antiguo poblachon de calles tortuosas y humilde caserío, entre el cual algún vetusto y destarado palacio pregona la ficticia grandeza de sus fundadores y dueños, y no por la soberbia y monumental fábrica de ricos mármoles, ni por el gusto con que sus masas y líneas se ballan dispuestas, sino por la pretenciosa portada de molduras estragadas y las y péimo gusto y por el torreón ó torreon, tan humildes en su ornamentación como sencillos y esbeltos en su conjunto.

En torno de esas siluetas, bullen mil recuerdos de aquella corte de los Austrias, pobre hasta la indigencia, poblada de hidalgos corteses y rufianes, y sola rica en marañas, estupendos sucesos y milagros.

Los grandes aleros, las curvas en que han venido a parar, por el entaltecimiento de los nuevos, las antes rectas aristas, los numerosos rincones ahondados por el tint: musgoso de las paredes, todos los detalles parecen adquirir a nuestra vista personalidad y positivamente adquieren importancia histórica, cuando se tiene en cuenta que desde el primer renacimiento de Juan de Herrera, hasta el último debido a los artistas italianos y franceses que vinieron con los Borbones, esos detalles reclaman casi todo el interés que encierra la historia de nuestra arquitectura.

La población que hoy se alberga en tales caserones, suele, como los recuerdos que inspira, ser extraña a la vida actual, pertenecer a lo que pudiéramos llamar impedimento social, que se refugia siempre en los barrios antiguos, ó los habitos descendientes de sus primitivos dueños, apegados a prácticas religiosas constantes y entusiastas de sistemas sociales definitivamente relegados a la historia, ó alquilados a innumerables vecinos, son una especie de colmena, en que, al ruido de los pequeños oficios, y las riñas y disputas, sucede el triste silencio de las noches del trabajador, consagradas al descanso, bien distintas de las de otros tiempos, cuando la heráldica portada adquiría majestuoso relieve en las tinieblas a la roja luz de las antorchas de pajes servidores al volver a las estancias ricas, la duña aventurera ó el jocosos señor.

Hoy el triste portal, de dominio público como la calle, tenebroso, abierto toda la noche, recibe a los moradores de sus destaralados pisos al terminar las horas de vela en los talleres, sin que sus pesados cerrojos se corran jamás sobre las viejas puertas, que no tienen que guardar más que hambre y miseria.

La actividad moderna parece que huye de esos lugares como si repugnara, según la bellísima frase del Evangelio, encerrar el efervescente licor de su vida en odres viejos. Siempre habéis de mirar esos caserones como al enfermo que no se espera ver con vida al día siguiente; posad en vuestra memoria todos sus detalles, porque cualquier día le veis sustituido por elegante vivienda que en los primeros momentos de su enteca juventud correcta y fría, como en su vejez prematura y descolorida, nos muestra el efímero espíritu que anima a esta sociedad, extraña al saludable anhelo de perpetuidad que distingue a las más insignificantes construcciones de otros siglos.

Derruyendo, nivelando, edificando sobre las ruinas, ha ido surgiendo el Madrid moderno, como surgen nosotros de la horda de nuestra ignorancia, nuestra pobreza y preocupaciones. Vamos renaciendo, y a medida que vamos renaciendo vamos teniendo capital. Capital, centro científico, artístico, político-administrativo que, en unión con las demás capitales de Europa, forma hoy esa especial jerarquía de ciudades que se comueven las primeras al golpe de los grandes acontecimientos, y sostienen entre sí, como si fueran vastismos y privilegiadas inteligencias, el alto comercio de las ideas y de los intereses.

En las ciudades de Europa, que fueron capitales de Estados durante siglos, el poder de sus Reyes y de sus grandes familias fué acumulando los monumentos que les herosearon; pero Madrid, castillo famoso, era hace poco tan sucio, feo y pobre como cualquier villorrio. La reconquista tuvo su capital en casi todas las ciudades de provincias. La vida aventurera de Carlos I no le permitió residir en un punto el suficiente para llamar hacia sí los intereses y personas que necesariamente se sienten atraídas hacia una corte.

Felipe II fué poco a propósito para favorecer ese movimiento de atracción hacia la corte, por su carácter austero y costumbres monásticas, y la gran obra arquitectónica de su vida la llevó a cabo en el Escorial. A Felipe III le bastaba con las iglesias y monasterios que había en Madrid, siendo ya en su reinado evidente la despoblación y decadencia de España. Felipe IV, que por sus gustos artísticos y cierta amplitud de espíritu, hubiera podido favorecer el desarrollo de la capital, presencia, débil y pobre, la ruina de aquella floreciente Monarquía que entregaron a la dinastía extranjera los Reyes de nuestra raza, y Carlos II fué una larga agonía de la escasa vida que restaba a la asendereada España.

El poco aliento que los Borbones trajeron, se acabó pronto, pero los tiempos de Carlos II y de Carlos III ni están distantes ni tienen nada que envidiar. Mucho, sin embargo, hizo Carlos III por el embellecimiento de Madrid, si bien el renacimiento iniciado con la venida de Felipe V, que produjo tras del Palacio Real otros muchos monumentos, es el menos nacio de nuestra historia, hasta que Villanueva y Ventura Rodríguez le comunicaron la autsteridad del genio español.

La resurrección del espíritu de aquellas instituciones ahogadas en sangre en Villalar, el renacimiento de nuestras artes y la virtud regeneradora de las ideas modernas que nos apartaron de las estériles especulaciones que constituían hasta principios de este siglo nuestra nueva ciencia, son las garantías del porvenir de este pueblo, que aparece en la historia moderna con un rico caudal de experiencia, a costa de desdichas acrecentado, del que tomará inspiraciones que le guíen por el dédalo de la egoísta política internacional contemporánea.

Este pueblo nuevo, que renacida su historia política con los buenos tiempos en que elementos extraños no habían perturbado la vida nacional, que lucha por conseguir el total renacimiento de todas sus energías; se va labrando una capital, libre de tristes recuerdos, moderna y en que todo tiende a la alegría y expansión que el reinado del derecho permite.

Mas aunque presenciemos con alegría la gradual formación de la capital de España, no debemos mirar con indiferencia la desaparición de lo poco digno de conservarse, y que tantas empujanzas encierra, deduciendo un recuerdo a todo aquello que tan cuidadosa y sigilosamente desaparece, que es necesario, para advertirlo entre el incensate bullicio de la vida actual, que el artista, por excepcional, que vive de otras realidades que el común de las gentes, nos dé la voz de

alarma para que tomemos nota y consignemos algunas particularidades dignas de estudio; antes que la razón suprema de la utilidad, ó un gusto digno de los salvajes del Congo, nos priven de contemplar los escasos edificios antiguos de monumental aspecto que conserva Madrid.

Francisco Alcántara.

EL AYUNTAMIENTO DE Begoña Y LOS EMPRESARIOS CARLISTAS

En carta que recibimos de Bilbao, se ponen de manifiesto los medios que emplean los concejales carlistas, elegidos en Mayo último, para mostrarse dignos partidarios de la funesta causa que tantas lágrimas y sangre costó a la patria.

En la carta citada se nos comunican cosas que, por ser pasadas, renunciamos a decir, pues se refieren al ya suspenso Ayuntamiento de Orduña; pero sí citaremos lo que ocurre con el de Begoña, el cual efectuó un empréstito, para ayudar al carlismo en la última guerra civil. El Gobernador de Bilbao, Sr. Martos, estudia este asunto con gran detenimiento, pues el referido Municipio no se limitó a obtener dicho crédito para el fin citado, sino que se llevó al campo carlista, además de los 46.000 reales obtenidos en préstamo, 1.500 pesetas que había en la caja municipal. Con esta cantidad, el exalcalde D. Martín Zulueta pasó alegremente el periodo de la guerra, mientras los bilbaínos sufrían el asedio con todas sus consecuencias.

Las recientes elecciones han traído al municipio de Begoña varios individuos de los que formaban el Ayuntamiento en 1873, fecha del empréstito; y ahora que están en el poder, se han propuesto hacer el cobro de las 11.500 pesetas citadas, que, a pesar de no haber ingresado en caja, pretenden cobrar, bajo el supuesto de que las emplearon en necesidades del pueblo.

Se trata, pues, de averiguar si efectivamente el empréstito se hizo, para exigir la responsabilidad de su inversión y, en caso contrario, la del expediente formado por la reclamación de una suma que no aparece en los libros municipales.

El Sr. Gobernador, como decimos, conoce estos hechos y desea vivamente esclarecerlos, lo que aplaudimos, por tratarse de un Ayuntamiento que rige y gobierna el ex jefe regional carlista don José Ancillona de los Arzuelos y otros ojaltalero apellidado Calderero, con los cuales se reúnen los concejales en el sitio llamado la Novena, para trabajar en pró de su desprestigiada causa a la sombra de la legalidad constituida.

No puede darse descaro más inaudito y menos aprensión; pero esta vez se encargará el Sr. Martos de poner los puntos sobre las íes a los desahogados carlistas del Ayuntamiento de Begoña. Tales, son en sustancia, las noticias que nos comunican, ofreciéndonos, en caso necesario, ampliar los datos y aun facilitarlos copia de varios documentos muy curiosos, que se refieren a estos hechos y otros no menos importantes, ocurridos en aquel periodo tan triste para España.

EXTRANJERO

Las noticias sobre la cuestión búlgara son contradictorias. Unas afirman que el Príncipe Fernando de Coburgo irá en breve a Sofía a prestar juramento, retirándose hasta el reconocimiento de su elección, y otras dicen que el Príncipe electo no llegará a Sofía, independientemente de la oposición de las potencias, porque los miembros de su familia acordaron que el Príncipe no debe aceptar el Trono de Bulgaria.

A Viena llegaron el día 13 los delegados búlgaros encargados de rogar al Príncipe que vaya en seguida a prestar juramento, aun cuando regrese después a Austria.

Prestando el juramento, el poder ejecutivo gobernaría en nombre del Príncipe durante su ausencia. Todavía no conocemos la respuesta del Soberano electo, y es difícil tome por el momento una resolución firme y definitiva. Por un lado, la respuesta que dió a la representación racional de Bulgaria al recibir la notificación de haber sido elegido por unanimidad, y por otro la oposición terminante de Rusia y la tibieza de las otras potencias, debe tenerle indeciso.

Rusia no había de oponerse a que el Príncipe prestase juramento; pero las otras potencias, solo para evitar un conflicto, tendrían necesidad de trabajar cerca del electo Soberano para que desistiera de su intento.

Negándose el Príncipe a prestar ahora el juramento, la situación de Bulgaria no se despeja por eso, pues había de esperarse largo tiempo el reconocimiento de las potencias y el pueblo búlgaro es poco amigo de la incertidumbre. Ya se teme que, dada esta recusa, Bulgaria tome una resolución heroica que obligue a las potencias a pronunciarse firmemente. Se teme que, como Rumelia, se declare independiente y que en seguida proclame la república. Realmente el principado búlgaro está colocado en una situación que necesita acaso decidir su suerte con un golpe de fuerza.

Esta última situación no conviene a Austria ni Inglaterra, y por eso los búlgaros todavía continúan siendo juguete de los intereses de las potencias que se disputan entre sí la preponderancia en Oriente. En la larga crisis que atormenta a Bulgaria, ha dado testimonios de heroísmo y de gran amor patrio. Su actitud es admirada en toda Europa, donde es generalmente simpática su causa. Sería lástima que una nación tan vigorosa fuese sacrificada al egoísmo de las grandes potencias.

La cuestión búlgara es la más peligrosa de todas; más peligrosa que la situación entre Alemania y Francia. El pueblo francés tiene arranques que alborotan a los amigos de la paz, pero cede a los consejos de la prudencia; casi se contenta con la ostentación de su fuerza. Por eso es más de temer el resultado del

conflicto búlgaro, porque si por resolverlo se han de encontrar enfrente Rusia y Austria, será muy difícil el mantenimiento de la paz europea.

Las manifestaciones del día 14 en París no han sido tan grandes como se prometían.

El nombre del General Boulanger fué aclamado por los manifestantes. Mucho han influido en el pueblo los prudentes consejos de la prensa. Los mismos manifestantes parecían temer las consecuencias del acto que realizaban.

Según las instrucciones que se dieron a las tropas, la manifestación pudo ser un día de triste recordación para los franceses. Temiendo esto la prensa, dijo: el día 14 podrá ser juzgada la suerte de Francia. La inquietud se hizo en toda Europa, pues se esperaban gravísimos sucesos, sin embargo de que las manifestaciones no iban directamente contra Alemania. Lo más notable y lo más honroso para el pueblo parisiense es el orden que mantuvieron las masas populares la manifestación delante de la estatua de Strasburgo.

El Sultán rehusó definitivamente la ratificación del convenio anglo-turco. El plenipotenciario inglés se ha retirado, en vista de esta decisión. El Gobierno británico ha prometido presentar en el Parlamento toda la correspondencia diplomática, y asegura que ella demostrará que ningún desdoro sufrió la dignidad nacional.

En esta ocasión penosa para Inglaterra, quedó aprobado el bill de represión en Irlanda.

Costó mucho, pero se logró, al fin, la ley coercitiva. La Irlanda reclamará por las armas ahora su independencia, que es mucho más que la autonomía que aceptaba.

En el Afghanistan, emirato que separa la India de los dominios de Inglaterra y de Rusia, ocurren gravísimos sucesos, de gran inquietud para la Gran Bretaña. El Emir ha sido depuesto, y le tratoran tan cruelmente, que le han arrancado los ojos.

Rusia incita a Inglaterra, y ésta se contiene. Los dos gigantes se miran con la espada desenvainada.

El Príncipe Fernando de Coburgo ha recibido a los delegados búlgaros, haciendo importantes declaraciones. La recepción se efectuó en el castillo Ebeultral, actual residencia del Príncipe.

Los delegados le ofrecieron la Corona, en nombre del pueblo búlgaro, y el Soberano electo contestó:

«Mantengo mis promesas y mis resoluciones, a las cuales continúo siendo fiel. Si me fuese permitido seguir los impulsos de mi corazón, correría a ponerme al frente de la nación búlgara y a tomar las riendas del Estado; pero el Príncipe electo de Bulgaria debe respetar los tratados.»

Este respeto constituirá la fuerza de su Gobierno y asegurará la grandeza y la prosperidad de la nación búlgara. Espero que conseguiremos justificar la confianza que puso en nosotros la Sublime Puerta y, con el tiempo, reconquistar las simpatías de Rusia, a la cual debe Bulgaria su emancipación política.

También espero que llegaremos a obtener la adhesión de todas las potencias.

Contad conmigo y con mi vivo interés, del cual daré pruebas cuando juzgue llegado el momento.

¡Valor, prudencia, unión, patriotismo! Que Dios proteja a Bulgaria y le conceda un porvenir brillante.»

Esperanzas y nada más.

TELEGRAMAS

(De la Agencia Fabra)

CIRCULAR A LOS NUNCIOS

Monseñor Rampolla, secretario de Estado de Su Santidad, ha dirigido una importantísima circular a los Nuncios.

Hablando de la cuestión romana, declara categóricamente que la primera condición para una avenencia entre el Papa é Italia es la reintegración al Sumo Pontífice, como Soberano temporal, de su independencia y dignidad.

Añade, que la Santa Sede considera de todo punto necesaria dicha reintegración.

MEMORIA DEL SR. RITTER

El Sr. Ritter, comisario especial de policía de la estación de Pagny, sigue mejor de la herida que le infirió el alemán Zangerie.

Afortunadamente la bala no hizo más que rozarle el brazo derecho.

PARLAMENTO FRANCÉS

Senado.—El dictamen de la comisión de Hacienda, dice, hablando del proyecto de movilización militar, que si no se trata más que de la cuestión realística desearía el proyecto; pero en vista del informe favorable emitido por la comisión militar propone su aprobación en la Cámara.

La discusión se fija para mañana.

Cámara de los Diputados.—Se pone a discusión el proyecto de ley relativo al ferrocarril Metropolitano de París.

Después de un largo debate se acuerda por 274 votos contra 202, que el proyecto pase de nuevo a la comisión para que modifique el dictamen.

Mañana continuará la discusión del dictamen reformado.

extranjeras ó aumentar sus derechos, dando cuenta de ello a las Cámaras cuando vuelvan a reunirse.

Termina haciendo la siguiente declaración: «El Gobierno obrará según exijan las circunstancias.»

El Sr. Delise toma acta de las declaraciones del Ministro y se declara terminado el incidente, levantándose la sesión.

TRANQUILIDAD EN CAMBODGE

Un despacho oficial de Saigón, recibido en París, dice que reina completa tranquilidad en Cambodge, y que el jefe insurrecto Sigotta, abandonado por sus partidarios, ha buscado un refugio en las selvas de la frontera.

LOS EMPERADORES DEL BRASIL

Los Emperadores del Brasil llegaron anteayer a Burdeos a las cuatro y diez minutos de la tarde.

El prefecto les ha cumplimentado en la estación.

Minutos después partieron en su viaje a París, donde han llegado ayer.

INTERROGATORIO DEL ALEMÁN ZANGERIE

El alemán Zangerie, autor del atentado de Pagny, ha sido sometido a un nuevo interrogatorio.

Ha dicho que detestaba, no a Francia, sino al Gobierno francés, que se negó a devolverle su mujer porque vivía maritalmente con otra.

Estas palabras y otros indicios hacen suponer que se trata de un demente.

Al efecto, ha sido sometido a una observación facultativa.

EL BANCO ALEMÁN

El Banco del Imperio está haciendo una lista de los valores rusos doblados en la Bolsa de Berlín.

INCENDIO ESPANTOSO

Un espantoso incendio ha destruido la mayor finca rural de los Estados Unidos, Sainanthonny, cerca de Minneapolis.

Contenia más de 500.000 fanegas de trigo, que han quedado destruidas. Las pérdidas pasan de un millón de pesos.

BAUTIZO REAL

Hoy ha sido bautizado en Copenhague el hijo del Príncipe Waldemar y de la Princesa María de Orleans, siendo los padrinos el Rey de Dinamarca y la Czarina de Rusia.

El Duque de Chartres y todos los Ministros han asistido a la ceremonia.

FEDERACION REPUBLICANA EN FRANCIA

Atlantan rápidamente los trabajos de organización de la federación republicana francesa, parecida a la de los jacobinos del siglo pasado, que funcionó desde 1790 a 1794, cuya misión, según dicen sus autores, es oponerse a las reacciones monárquica y republicana.

Dicha asociación contará en breve con una junta en cada uno de los 86 departamentos, que corresponden con la junta directiva de París.

El alma de esta federación es Clemenceau, y su verdadero objeto es preparar las elecciones de Diputados que deberán verificarse dentro de dos años, combatiendo entre tanto todo trance al Gabinete Rouvier y a cualquier otro que le suceda y no acepte resultamente las reformas radicales.

Los conservadores, por su parte, se proponen seguir el ejemplo de los radicales, federándose a la vez y creando en todo el territorio de Francia juntas locales estrechamente ligadas con la central.

Si los partidos extremos, dicen, tienen el derecho de coligar se para combatir las instituciones en que descansa la sociedad francesa, los hombres de orden deben federarse para defenderla.

El partido socialista no acepta, sin embargo, la condición radical, porque en el manifiesto nada se dice contra el capital y la propiedad.

EL PRESIDENTE DE LA LIGA DE PATRIOTAS

El Sr. Deroulede, Presidente de la Liga de patriotas franceses, se niega a aceptar la candidatura de Diputado por el departamento de Meuse; pero se cree que en breve le elegirán en París.

EL AFGHANISTAN

El Standard, de Londres, de esta mañana, afirma que los protocolos anglo-rusos fijando los límites septentrionales del Afghanistan, están firmados de hoy a mañana.

Un despacho de Santhimas (costa occidental de Africa), recibido ayer Londres, dice que circula allí el rumor, con referencia a un misionero, de que el célebre explorador Enrique Stanley fué muerto en un combate que libró con los indígenas para obtener víveres de éstos.

Desde el 6 del corriente no se ha recibido noticia alguna directa de aquel viajero que, como es sabido, se dirigió al curso superior del Nilo en auxilio de Emmi-Beg, bloqueado por los sudaneses.

EL EMBAJADOR DE ESPAÑA EN PARÍS

Se asegura que el Embajador de España en París, Sr. Alameda, sale para Vichy.

CHOQUE DE BUQUES INGLESES

Anteayer ocurrió un nuevo abordaje entre los buques ingleses de guerra.

brará una entrevista de los tres Emperadores, de Alemania, Rusia y Austria, para tratar de varios asuntos internacionales y particularmente de la cuestión de Bulgaria.

Esta noticia necesita, sin embargo, confirmación, a pesar de que se sabe que el Emperador Guillermo, como el Emperador Francisco José, hacen esfuerzos para conseguir que el Czar asista a la entrevista que los primeros habían convenido.

VOTACIÓN DEL PROYECTO DE MOVILIZACIÓN DEL EJÉRCITO FRANCÉS

Senado.—Se pone a discusión el proyecto de ley relativo al ensayo de movilización de un cuerpo de ejército.

Tanto el Ministro de la Guerra, General Ferron, como el General Campeyon, pronuncian discursos defendiendo la utilidad y conveniencia de llevar a cabo la movilización para estudiar prácticamente el resultado de las últimas leyes militares y poder introducir aquellas reformas que aconseje la experiencia.

Puesto a votación el proyecto, es aprobado por 172 votos contra 82.

UNA CARTA DEL CORRESPONSAL DE «LA FRANCE» EN CLERMONT-FERRAND

El periódico La France, de París, publica esta tarde una carta de su corresponsal en Clermont-Ferrand, diciendo que la derecha, después del incidente de Pagny, hizo proposiciones al General Boulanger para que éste diese un golpe de Estado en sentido monárquico.

El General, lejos de dar oídos a ellas, declaró que si alguna vez tomaba parte en un golpe de Estado, sería contra los realistas, si estos intentasen derribar la República.

BAÑOS Y VERANEO

La Suiza española llaman a Galicia y Asturias y con razón. Nada más pintoresco y delicioso que aquellas frondosas vegas, los abruptos montes y los fértiles valles en que la naturaleza parece que ha querido manifestar su inmenso poder.

Aquellas montañas, cuyo seno atesoran ricos filones de innumerables variedades de minerales, producen también aguas de virtud prodigiosa que dan fama a esa región.

Caldas de Oviedo es, entre los balnearios de la Península, uno de los más celebrados y con justicia; tiene un manantial de caudal abundantísimo, y sus aguas son nitrogenadas, indicándose para el reumatismo y enfermedades de los aparatos respiratorio, digestivo y genitorinario, siendo su especialidad los catarrros de la vía respiratoria, tuberculosis, hemoptisis, infartos pulmonales crónicos, asma esencial y algunas eudocarditis reumáticas.

En su última Memoria oficial dice el Sr. Carretero, acerca de esta cuestión: «Sin que trate de inventar hipótesis para la explicación de estos hechos, puede afirmarse, tomando por base para la observación y la experiencia clínica y la acción fisiológica: que el uso del agua en bebida y la respiración en la atmósfera poco oxigenada y abundante de nitrógeno de las estufas y gabinetes de inhalación, determinan efectos calmantes y sedantes sobre las hematosis y la contractibilidad del centro circulatorio, y que es probable que, absorbido el ázoe ó nitrógeno, circule con la sangre y ejerza acción particular sobre los centros nerviosos, principalmente en los puntos donde toma origen el nervio pneumo-gástrico, y por tanto, en los aparatos circulatorio y respiratorio en que se distribuye.»

Cualquiera que sea la causa, es lo cierto que la observación constante y la experiencia repetida demuestran, sin género de duda, los excelentes efectos que tienen las aguas de Caldas de Oviedo en muchos padecimientos graves y rebeldes, contra los que dispone de tan escasos recursos la terapéutica farmacológica.»

El balneario cuenta actualmente con 8 pilas de marmol blanco y 12 de piedra oscura, una pequeña piscina, dos aparatos de chorro, una sala hidrotérmica bien surtida, nueve gabinetes de inhalación, una sala con cuatro pulverizadores, cuatro estufas, fuente en el patio, estanque independiente para los pobres, con destino a los cuales se inauguró en 1885 el hospital de la Caridad, convirtiéndose el antiguo en una buena hospedería denominada La Comodidad, que, unida a las dos fondas principales del establecimiento, a las otras ocho que existen fuera de él y a las casas dedicadas a alojamiento de bañistas, satisfacen las exigencias de las distintas clases sociales concurrentes a aquella estación termal.

La Duquesa de Fernán-Núñez salió el lunes de París, con dirección a su castillo de Dave, en Bélgica.

Hoy, a las seis y media de la tarde, saldrá en el tren correo del Noroeste, con dirección a Galicia, el exministro demócrata D. Manuel Becerra.

El Duque de Najera y el Marqués de Claromonte han salido para Andalucía. El Conde de Villapadierna ha salido para Zarauz. El General Primo de Rivera saldrá en breve para el extranjero.

Entre los últimos recién llegados a San Sebastián, figuran el General Arce y su familia; el magistrado del Supremo D. Antonio María de Prida; la Condesa de Oñalía con su marido el Conde de Estrada; el General D. Manuel Pavia; el Marqués de Casa Jiménez, que se hospeda en el hotel de su hijo el Vizconde de Torre-Almirante, y otras personas conocidas.

En Otálora se hallan la familia del Sr. Ubagón, el Sr. Abarzuza, el Conde de Montarco, el capitán barcelonés Sr. Gisbert y otras familias.

En Escoriaza el Marqués de Trives, el Senador Sr. Reig, el Sr. Jiménez Palacios y el Sr. Fesser.

En su palacio de Mondragón pasarán el verano los Condes de Monterrón.

UN DUELO

El apóstol del divorcio, el Diputado radical M. Naquet, se batió hace tres días en Grenoble con M. Menvielle, primer redactor del Revue du Dauphiné.

Este duelo ha tenido un resultado que ciertamente nadie podía esperar. M. Naquet quedó desarmado al primer encuentro, desarmado luego a su adversario.

Volvieron ambos combatientes a ponerse en guardia y M. Naquet cogió con la mano izquierda la espada de M. Menvielle, con tal violencia, que la torció, y en tanto con la mano derecha infirió cobardemente a su adversario una herida en la parte superior del muslo izquierdo, atravesándole de parte a parte.

Uno de los padrinos del herido se arrojó sobre M. Naquet y lo pateó y abofeteó a su gusto.

Quisieron hacer lo mismo los padrinos de Naquet, pero no lo realizaron gracias a haberse interpuesto oportunamente M. Barthelemy, profesor de esgrima, allí presente.

M. Perreel, director del periódico en que M. Naquet colaboraba, Le Petit Dauphinois, ha declarado que cesaba en dicha colaboración en vista de su infame cobardía sobre el terreno.

M. Menvielle está grave. M. Naquet se halla preso.

GACETA

La de hoy contiene las siguientes disposiciones:

puertas de sus casas, penetraron tres forajidos en casa del propietario D. José Ibor, a quien asesinaron villanamente y robaron, retirándose luego con rumbo en abanias y escopeta al brazo por medio de las principales calles de Sollana hacia los arroyales, donde se ocultaron, después de matar a tiros a un perro que les perseguía ladrando.

Poco después se apercebieron de lo ocurrido algunos vecinos y las autoridades que se personaron en la casa del interfecto, en quien aparecieron tres mortales heridas, capacitándose por el desorden en que encontraron algunos muebles y el destruido de otros, de que el móvil de los asesinos había sido el robo.

Inmediatamente se dió cuenta al juzgado de primera instancia de Sueca y a la Guardia civil concentrada en Silla. Todos trabajan sin descanso para el descubrimiento de los forajidos. Parece que en una acqueria ha sido encontrada una de las abanias usadas por los bandidos.

La alarma producida por un atrevido como escandaloso golpe, no es para descripta, y solo podrá desvanecerse con la captura y ejemplar castigo de los asesinos.

El juez de instrucción del juzgado de Gandía, tuvo noticia el viernes último, por la noche, de que en el término de Palma, y en la partida denominada Sol de Orta, se había encontrado el cadáver de un hombre desconocido. Tráaslábase el juzgado al referido sitio, empezando en el acto la instrucción de las diligencias sumarias.

El cadáver no ha podido ser identificado, porque ninguno de los vecinos de Palma lo ha reconocido: que en la cabeza tenía tres golpes, al parecer ocasionados con instrumento cortante y contundente; que estaba rodeado de sangre derramada de las heridas recibidas, que el sombrero resulta cortado por en medio, de un golpe de hacha ó cosa equivalente; que el sujeto usaba ropa de tela malorquina y estaba en mangas de camisa, sin chaleco, y que en el bolsillo de una chaqueta que se encontró a cierta distancia del cadáver, y que se deduce que debía ser del mismo, por ser igual la tela de ella a la de los pantalones que tenía puestos, se halló una cédula personal a favor de Bernardo Fracés Marqués, vecino de Villanueva de Castellón, provincia de Valencia, partido judicial de Alberique.

El crimen, que debe haberse cometido el mismo viernes, según el estado de las heridas, permanece hasta hora en el mayor secreto, no resultando indicios ni sospechas de quien pueda ser el autor.

—Dice El Ebro de Reinos que una chispa eléctrica mató el martes a Francisco González, pastor de Lanchares (Campoo de Suso), que se había cogido debajo de una haya en el monte llamado Agua de Teja.

Del cadáver desfigurado y destruido no quedaron señales que pudieran servir para identificar su persona. Se sabe que fué él por la declaración de su mujer, que se hallaba allí cerca, guardándose del nublado bajo un peñisco, y cuando sintió el estallido del rayo, salió y se encontró con el cadáver.

Dicen que hace algunos años murió también herido por otro rayo, allí cerca (en Monzegró), un hermano de Francisco González, que hallándose trabajando en la carretera, fué igualmente víctima de otra tempestad.

—Según participan de Gerona, en la madrugada del día 10, embarrancó en la costa de Bagur, entre la playa de la Riera y la de País, el vapor mercante español Nuevo Barcelonés, procedente de Saíd y con destino a Barcelona.

No ocurrieron desgracias personales. —En Lanjón Granada, el vecino de dicho pueblo, José Castellanos disparó contra su hijo, niño de 10 años de edad, un tiro de pistola, falleciendo la infeliz criatura a las pocas horas.

El parricida ha sido preso. —Adelantan rápidamente las obras de construcción de la estación férrea de Utebo, Monzalbarba, que no tardará en abrirse al público.

—En uno de estos últimos días, en Llanes, un niño de pocos años sacó de un baul una botella que contenía ácido sulfúrico, parte de cuyo líquido bebió, falleciendo después de algunas horas de horribles sufrimientos.

—Un lamentable suceso ha ocurrido en Barcelona en una tienda de bebidas de la calle de Tallers.

Parece ser que un joven de 19 años de edad, que había estado de dependiente en la mencionada casa, estuvo en ella, y al apuntar con una pistola a otro sujeto, salió el tiro y quedó bañado en su sangre un niño de 9 años, hijo del dueño de la taberna.

presbíteros de Santa María del Mar, de Barcelona. FOMENTO.—Real orden declarando impropio...

SUCESOS

Ayer mañana á las once fué detenido en el paseo del Rey, Leandro Rodríguez, por creerse cómplice de un robo de ropas cometido en un balcón de la calle de Manuel...

REVISTA INDUSTRIAL

Los nuevos proyectos de la compañía de Tarragona, Barcelona y Francia.

En mi último artículo decía que los beneficios sobre el movimiento local de la nueva línea, esta unida al actual, no serían de más de 700.000 pesetas por año.

La lucha sería entre un coloso y un pobre, y resultado de todo esto la ruina de la Compañía de Tarragona, Barcelona y Francia...

1.º El movimiento de Barcelona con Navarra, las provincias vascas y Castilla y viceversa.

1.º Todo el movimiento procedente de Barcelona y que continúa con la línea del Norte en la dirección de Pamplona, Bilbao y Castilla, todo lo que viene directamente continuará en la línea actual...

sin que la Compañía de Madrid, Zaragoza y Alicante, combinadas sus tarifas con las de Tarragona, Barcelona y Francia...

3.º En cuanto al movimiento de Barcelona y Zaragoza, es cierto que la Compañía de Tarragona, Barcelona y Francia podría disputárselo a la del Norte.

Table with 2 columns: Description of movement and corresponding values. Includes 'Movimiento de viajeros entre Barcelona y Zaragoza en la dirección de Madrid y vice-versa'.

que al precio medio de 20 pesetas, da un ingreso de pesetas, 280.000. Los equipajes y gran velocidad representa un 25 por 100 del producto de viajeros.

Movimiento total entre Barcelona y Zaragoza y viceversa.

Table with 2 columns: Description of movement and corresponding values. Includes 'El número de viajeros entre Barcelona y Zaragoza, varia anualmente entre...'.

que al precio de 20 pesetas son 320.000. Los equipajes y la gran velocidad representa el 28 por 100 del producto de los viajeros.

Las mercancías entre Barcelona y Zaragoza, han sido de...

Table with 2 columns: Description of movement and corresponding values. Includes 'De Zaragoza á Barcelona...'.

La tarifa término medio es de 40 pesetas, pero generalmente se reduce á 30 y 33.

Las mercancías producen generalmente al año, 760.000 pesetas. Todo el movimiento entre Barcelona y Zaragoza y vice-versa, produce anualmente á la Compañía del Norte,

Resúmen, la Compañía del Norte recauda por año como máximo:

Table with 2 columns: Description of movement and corresponding values. Includes '1.º Por movimiento de viajeros, gran velocidad, entre Barcelona y más allá de Zaragoza á Madrid, y vice-versa...'.

Luego, todo lo que la Compañía de Tarragona-Barcelona-Francia podrá quitar á la del Norte en su movimiento de tránsito, será...

Y todo lo mejor que le puede suceder á la Compañía de Tarragona, Barcelona y Francia, es que recauda la mitad...

En resumen, no se puede prever más de...

Luego todo lo que puede resultar como mejor para la compañía de Tarragona y Francia cuando la línea proyectada se haya llevado á cabo...

Si, la sugestión está en todas partes, llena la atmósfera; es por excelencia el saneamiento y el fermento del progreso social.

El número de viajeros entre Barcelona y Zaragoza, varia anualmente entre...

que al precio de 20 pesetas son 320.000. Los equipajes y la gran velocidad representa el 28 por 100 del producto de los viajeros.

Las mercancías entre Barcelona y Zaragoza, han sido de...

La tarifa término medio es de 40 pesetas, pero generalmente se reduce á 30 y 33.

Las mercancías producen generalmente al año, 760.000 pesetas. Todo el movimiento entre Barcelona y Zaragoza y vice-versa, produce anualmente á la Compañía del Norte,

Resúmen, la Compañía del Norte recauda por año como máximo:

1.º Por movimiento de viajeros, gran velocidad, entre Barcelona y más allá de Zaragoza á Madrid, y vice-versa...

2.º Por movimiento de Barcelona...

1.º Todo el movimiento procedente de Barcelona y que continúa con la línea del Norte en la dirección de Pamplona, Bilbao y Castilla, todo lo que viene directamente continuará en la línea actual...

2.º El movimiento á Madrid y vice-versa...

3.º El movimiento á Madrid y vice-versa...

4.º El movimiento á Madrid y vice-versa...

5.º El movimiento á Madrid y vice-versa...

6.º El movimiento á Madrid y vice-versa...

7.º El movimiento á Madrid y vice-versa...

8.º El movimiento á Madrid y vice-versa...

9.º El movimiento á Madrid y vice-versa...

10.º El movimiento á Madrid y vice-versa...

11.º El movimiento á Madrid y vice-versa...

12.º El movimiento á Madrid y vice-versa...

13.º El movimiento á Madrid y vice-versa...

14.º El movimiento á Madrid y vice-versa...

La sugestión, en diversas dosis, está en todas partes. Todos, quién más, quién menos, la ejercemos ó la sufrimos. Nos codeamos con ella á todas horas bajo formas benignas y latentes que quizá, pero que, sin embargo, contienen en germen sus más asombrosos y formidables efectos.

Las grandes «representaciones» que dan los hipnotizadores de profesión, los sabios serios y... los otros, doctores, charlatanes y simples aficionados; Cagliostro Bernheim ó Montini, no son más que la mise en scene exagerada de la sugestión, el efecto buscado con un fin de experimentación, docente, especulativo ó rementación, docente, especulativo ó rementación, docente, especulativo ó rementación...

«No hay quizá un solo hecho de nuestra vida mental y social, dicen MM. Binet y Féré en su hermoso libro sobre El Magnetismo animal, que por este medio no pueda ser exagerado y reproducido.»

«Qué es, en efecto, la sugestión, sino la impregnación de un individuo por una influencia extraña que le impone una fe ciega y sustituye á su voluntad la de otro?»

«Y qué otra cosa hay en el fondo, en los arranques del amor, en esos inexplicables é incoercibles impulsos que arrojan, uno en brazos de otro, dos seres que no se habían visto nunca? Repito que D. Juan saca de la sugestión su fuerza fascinadora... Hoy D. Juan sellama Guibollard, Tartempion, Pranzini, Melviague.»

«Fijémosnos en el acto de este último. Es un rapto, es verdad, pero un rapto mental, «una sugestión.» Siendo tan vieja como la humanidad, Melviague no la inventado nada; pero ha tenido el mérito de poner en circulación el conocimiento, de enseñar á los «cazadores de dotes» y á los agiotistas que buscan una buena colocación, una nueva industria, tan lucrativa como original.

Si, la sugestión está en todas partes, llena la atmósfera; es por excelencia el saneamiento y el fermento del progreso social.

Ella es quien permite á los hombres de genio—capitanes ó poetas, artistas ó políticos—arrebatar el corazón de las masas y encadenarlas, esclavas voluntarias, á su carro; ella quien da su autoridad al pedagogo, al orador ó al jefe de una multitud que vibra en élfuvis eléctricos sobre sus oyentes absortos, al apóstol ó al soldado, indiferentes al peligro, en medio de un huracán de hierro y fuego, tras las huellas del jefe amado, cuya voz exalta los ánimos y cuya furia transmite á las revoluciones. Suyo es el honor de este interesante y febril tejido de opiniones, de creencias, de ideas y esperanzas que componen la trama móvil de la vida mental y moral de las comunidades humanas.

Todo lo que es enseñanza, conversión, consajo, corrupción, seducción, propaganda, etc., no es, á fin de cuenta, más que sugestión más ó menos atenuada. El que sugiere dirige el mundo. El es la esencia de las amistades, el alma común de las religiones y las filosofías, el alma colectiva de las civilizaciones. Todo hombre que—legítimamente ó no—se eleva por cima de sus semejantes, no merece ni obtiene esa supremacía sino porque es más apto que los demás para la sugestión activa. Homero, Demóstenes, César, Pedro el Ermitaño, Juan de Arco, Shakespeare, Calderón, Danton, Napoleón, Prim, Bismarck, Gambetta, son otros tantos sugestionistas en diversos géneros, son otros tantos encantadores.

«Una simple ojeada sobre las relaciones sociales—dicen MM. Binet y Féré, á quienes nunca se citará bastante tratando de este asunto,—nos muestra que los individuos se clasifican perfectamente divididos en dos categorías: los que guían y los que se dejan guiar; es decir, los sugestionistas y los sugestionados.»

Es muy delicado y muy difícil oponer, como algunos querían, una barrera legal al desarrollo de la sugestión. Sería una locura prohibir todas sus manifestaciones: tanto valdría pensar en destruir to-

das las relaciones sociales, suprimir la civilización, la vida. Fuerza será poner un límite, señalar un punto de partida. Pero entonces ¿dónde acabará la sugestión tolerable? ¿dónde empezará la sugestión ilícita? ¿cómo trazar una línea divisoria racional en terreno tan movido?»

«Qué importa que, como se ha hecho ya en Italia y en Dinamarca, se prohiban las manifestaciones públicas y el aparato escénico, á fin de poner coto á la sobrecitación contagiosa de los espíritus y evitar una nueva epidemia de convulsivos?»

«Nada impide que la sugestión realice, como todo, su evolución fatal, y describa íntegramente su órbita á través de la historia. Todavía está en el período de linistinto y el empirismo; pero todos los días arrojan más luz sobre sus arcanos los incansables esfuerzos de los sabios. Se acerca el momento en que, transformada en un arte positivo, en una ciencia efectiva, tendrá, con la plena conciencia de sí misma, sus reglas fijas, su método objetivo, y su manual operatorio que sirva de norma á los hipnotizadores callejeros.»

«Pero eso da miedo!—gritarán los pusilánimes. Eso es la abolición de la libertad, la aniquilación de la voluntad, la apoteosis de la dictadura, la abominación de la desolación, el fin de todo. Eso significa que la virtud de las mujeres, el honor de los hombres, la intimidad de la conciencia, las convicciones, los entusiasmos, la fe, las almas y los cuerpos, los espíritus y los corazones están entregados al merced del primer adventuzo. Ese es el reinado de Donato y Melviague...»

«¡Sí, y no! La humanidad fetichista no ha esperado tanto tiempo, pobre veteleta, para girar al menor soplo. No por haberse hecho científica será la sugestión más temible ni dominante, ni los sugestionables serán más fácilmente fascinados porque lo sean secundum artem en vez de serlo casualmente y sin intención.»

«Que cuando sea más conocido han de hallarse ambiciosos sin escrúpulos que abusen de este instrumentum regni, lucri et voluptatis, parece inevitable. Lo mismo viene pasando hasta aquí con todo lo que tiende á aumentar el poder humano—no hay un solo progreso—los ferrocarriles, el telégrafo, el teléfono, la química industrial, con sus geniales sofisticaciones, sus venenos orgánicos que no dejan huella y sus prodigiosos explosivos, la libertad de la prensa, etc.; no hay un solo progreso, decimos, que no haya abierto un filón de crímenes inéditos y no haya puesto un arma más en manos de los malvados. No por esto parece haber bajado la moralidad general: todo lo contrario.»

«Por qué, pues, la sugestión que, como todas las cosas humanas, tiene sus ventajas y sus inconvenientes, sus riesgos y sus beneficios, había de traer peores consecuencias?»

«Venos, por el pronto, que está en vías de transformarse en poderoso auxiliar de la medicina. Quizá con el tiempo esté llamada á representar más alto y más amplio papel. Tal vez sirva para ahogar en germen muchas catástrofes sangrientas, para ahorrar á la humanidad muchas revoluciones y guerras lamentables. ¡Imagináos un Napoleón I de la paz y del trabajo empleando la sugestión, no como aquel personaje de Molière que hablaba en posesión de la voluntad por un hipnotizador. El procedimiento más sencillo y decisivo parece consistir en «fricciones energéticas en la parte más alta de la cabeza» (sic). Para hacer desaparecer la sugestión, basta, según esto, «restablecer la circulación sanguínea en la periferia del cerebro.» (Véase la Revue scientifique del 8 de Enero de 1887.)

«Así, pues, cuando os veáis sometidos á una sugestión, y lo conoceréis por la insensibilidad de vuestra epidermis á las picaduras, frotaos vigorosamente el sinapismo.

«Verdaderamente es lástima que no se nos haya enseñado antes este medio profu-

«¡Hola! ¡buenas noches!»

«¿Conque hay novedades, según parece?—añadió casi en seguida, señalando á un periódico que se veía en el suelo.

«¡Sí, soy de mi tiempo! Pero en fin, para tener noticias vuestras era necesario leer los periódicos. Cuanto á mi voy á daros una que aún no ha sido impresa.

«¿Una noticia que me interesa?»

«Tal vez; pero que de seguro me interesa á mí.

«¿Una gran noticia?—preguntó Sulpicio.

«Grande ó gorda, como queráis. Vaudrey se mordía el bigote.

Guy no le había engañado.

«¿Amáis á Rossa!»

«Y me caso con él. Tengo el honor de participaros mi próximo enlace con el Duque de Rosas, Marqués de Fuencarral. La cosa es extraña, pero es cierta... He pasado muchos días sin tener que comer, ni un centímetro para tomar el tránvia, y ahora voy á verme de repente con vertida en Duquesa. ¿Parece que no os alegráis? ¿Tan egoísta sois?»

Tendida en el sofá, con el cuello y los brazos eñibrosos destacando atrevidos sobre el fondo grana de la bata de cachemira, parecía estarse burlando del estupor de Vaudrey, que la miraba con expresión casi de espanto.

«¿Caramba! ¡qué bien informado estáis! ¡Es raro! Tal vez consista en que ya no sois Ministro.

«¿Amáis á Rossa!»

«Y me caso con él. Tengo el honor de participaros mi próximo enlace con el Duque de Rosas, Marqués de Fuencarral. La cosa es extraña, pero es cierta... He pasado muchos días sin tener que comer, ni un centímetro para tomar el tránvia, y ahora voy á verme de repente con vertida en Duquesa. ¿Parece que no os alegráis? ¿Tan egoísta sois?»

Tendida en el sofá, con el cuello y los brazos eñibrosos destacando atrevidos sobre el fondo grana de la bata de cachemira, parecía estarse burlando del estupor de Vaudrey, que la miraba con expresión casi de espanto.

«¿Caramba! ¡qué bien informado estáis! ¡Es raro! Tal vez consista en que ya no sois Ministro.

«¿Amáis á Rossa!»

«Y me caso con él. Tengo el honor de participaros mi próximo enlace con el Duque de Rosas, Marqués de Fuencarral. La cosa es extraña, pero es cierta... He pasado muchos días sin tener que comer, ni un centímetro para tomar el tránvia, y ahora voy á verme de repente con vertida en Duquesa. ¿Parece que no os alegráis? ¿Tan egoísta sois?»

«Pres entonces mi querida Mariana, me parece que ya conozco vuestra noticia.

«¿A ver?—contestó ella tendiéndose en un sofá y cruzando los brazos desnudos sobre el pecho de su elegante bata.

Sulpicio trataba de anonadarla con alguna frase brutal que no acudía á sus labios; tenía tentaciones irresistibles de cozer entre sus manos aquella cabeza rubia y posar en ella la boca para besarla apasionadamente.

Mariana sonreía con expresión maliciosa.

«De modo que es cierto—exclamó Vaudrey— que amais al Duque de Rosas?»

«¡Caramba! ¡qué bien informado estáis! ¡Es raro! Tal vez consista en que ya no sois Ministro.

«¿Amáis á Rossa!»

«Y me caso con él. Tengo el honor de participaros mi próximo enlace con el Duque de Rosas, Marqués de Fuencarral. La cosa es extraña, pero es cierta... He pasado muchos días sin tener que comer, ni un centímetro para tomar el tránvia, y ahora voy á verme de repente con vertida en Duquesa. ¿Parece que no os alegráis? ¿Tan egoísta sois?»

Tendida en el sofá, con el cuello y los brazos eñibrosos destacando atrevidos sobre el fondo grana de la bata de cachemira, parecía estarse burlando del estupor de Vaudrey, que la miraba con expresión casi de espanto.

«¿Caramba! ¡qué bien informado estáis! ¡Es raro! Tal vez consista en que ya no sois Ministro.

«¿Amáis á Rossa!»

«Y me caso con él. Tengo el honor de participaros mi próximo enlace con el Duque de Rosas, Marqués de Fuencarral. La cosa es extraña, pero es cierta... He pasado muchos días sin tener que comer, ni un centímetro para tomar el tránvia, y ahora voy á verme de repente con vertida en Duquesa. ¿Parece que no os alegráis? ¿Tan egoísta sois?»

Tendida en el sofá, con el cuello y los brazos eñibrosos destacando atrevidos sobre el fondo grana de la bata de cachemira, parecía estarse burlando del estupor de Vaudrey, que la miraba con expresión casi de espanto.

«¿Caramba! ¡qué bien informado estáis! ¡Es raro! Tal vez consista en que ya no sois Ministro.

«¿Amáis á Rossa!»

«Y me caso con él. Tengo el honor de participaros mi próximo enlace con el Duque de Rosas, Marqués de Fuencarral. La cosa es extraña, pero es cierta... He pasado muchos días sin tener que comer, ni un centímetro para tomar el tránvia, y ahora voy á verme de repente con vertida en Duquesa. ¿Parece que no os alegráis? ¿Tan egoísta sois?»

Tendida en el sofá, con el cuello y los brazos eñibrosos destacando atrevidos sobre el fondo grana de la bata de cachemira, parecía estarse burlando del estupor de Vaudrey, que la miraba con expresión casi de espanto.

«¿Caramba! ¡qué bien informado estáis! ¡Es raro! Tal vez consista en que ya no sois Ministro.

«¿Amáis á Rossa!»

FOLLETTIN DE LA OPINION

EL SEÑOR MINISTRO

POB JULES CLARETIE

NOVELA PUBLICADA POR «EL COEBO EDITORIA Arco de Sta. María 4.—2 tomos.—Precio, 5 pesetas

Parecía que acababa de experimentar una gran desgracia. Los criados atestaban los cajones de libros y de papeles. Antes de tener la seguridad de su caída, creía estar satisfecho ante la idea de verse libre de los sinsabores cotidiano que pasaba; y ahora en cambio sentíase abalido por su derrota y por su ruina. ¡La ruina! En verdad que lo amenzaba también. Desde hacía un año, había vendido más de una finca para tener dinero disponible para Marial!

esperando, sin comprender la causa de repentina visita.

Después de haber dado algunas órdenes y de haber guardado sus papeles de mayor importancia, Sulpicio salió á pie, para ir á casa de Mariana.

Anduvo antes maquinalmente por las calles, yendo á parar á los muelles sin saber cómo, temeroso de aquella entrevista con su querida, ahora que ya no era más que un hombre caído. Así llegó á orillas del Sena. Miró al reloj.

«¡Las once!» Mariana lo estaría esperando desde hacía mucho tiempo. Iba siguiendo, con esa lentitud propia de los que se hallan muy fatigados, aquellos muelles desiertos, aquella acera del río, silenciosa y tranquila. No encontraba á nadie.

En la plaza de la Corcordia, húmeda á causa de la lluvia, aún no seca, detuvo á contemplar un momento el palacio de los Cuarenta Colegisladores, sombrío, destacando su silueta monumental en el fondo del cielo, y mal alumbrado por la pálida claridad de la luna y de los faroles del alumbrado público. En la gran avenida de los Campos Eliseos ya no había más que dos largas filas paralelas de mecheros de gas, y aquí y allá algunos puntos luminosos móviles, parecidos á fuegos fatuos. Vaudrey se detuvo maquinalmente un momento á contemplar todo aquello.

No le interesaba, pero dentro de él sentía algo superior á su voluntad, que le imponía sus deseos. Maquinalmente continuó su caminata hacia el parque Monceau. La soledad de los Campos Eliseos le agradaba.

disentiría sobre las causas de su caída y las de la subida al poder de Luciano Grauet.

«¡Ahí dentro hablan de mí! ¡Hablan de mí derrotado! ¡Ha caído! ¡caído! ¡derrotado!... ¡y se ríen y hacen chistes á costa mía! ¡De seguro que entre esos caballeros hay muchos que ayer mismo me pedían destinos.

Y continuaba su camino sin apresurarse; los cafés cantantes y los teatrillos de verano, desiertos, triste como todo lugar abandonado, le parecían irónicos, produciendo una impresión de abandono siniestro, como si aquellas soledades hubiesen estado llenas de apagadas canciones, de graciosas música ya muerta y olvidada, como si él mismo se encontrase allí perdido y olvidado para siempre y por todo el mundo.

Un poco después, pasó por delante del Eliseo; un agente de orden público que se paseaba lentamente por delante de una garita desocupada, con las manos metidas en las anchas mangas de su capote, le dirigió un mirada de rojo, casi desconfiado, como si tratase de averiguar qué iba á hacer por aquellos sitios y á semejante hora aquel vagabundo.

«No sabe á quién mira!—se dijo Vaudrey.—Y ayer, ayer me hubiese saludado con el mayor respeto!

En algunos balcones del Eliseo veíase todavía luz, y á Sulpicio le parecía que pasaban y cruzaban algunas sombras por detrás de las cortinas blancas.

«¡El Presidente no se ha acostado todavía!... Probablemente habrá recido á Granet... y á Warcolier!... ¡Warcolier!... Delante de la inmensa puerta del palacio cuatro faroles enormes alumbraban desde lo alto al centinela que paseaba con su fusil alanzado y haciendo relucir el charol de la imperial de su schakó á la luz de los faroles.

En el fondo del patio, al pié de la anchurosa escalera alfombrada, había otros dos faroles encendidos.

Vaudrey recordó aquella feliz mañana en que gozoso entraba allí por vez primera, después de bajar del coche de Ministro con su cartera debajo del brazo.

Apretó el paso y se encontró en la plaza Beauvau, sintiendo sus miradas atraídas por la gran verja de hierro que rodeaba el jardín, en el fondo del cual veíase el palacio... Sulpicio experimentó cierta cólera violenta al pasar por el Ministerio de la Gobernación, cuya entrada, cerrada ahora, había franqueado tantas veces en su carruaje de Ministro.

Y se veía entrar allí, donde ya no volvería á penetrar, como no fuese á título de pretendiente fastidioso, formando parte de aquella turba multa de Diputados que siempre tenían algo que solicitar. Parecía estar oyendo todavía el grito del lacayo cuando el coche entraba en el patio: ¡el carruaje del Sr. Ministro! Y subía, y los lacayos saludaban, y el carruaje se alejaba lentamente.

Ahora en aquel palacio se instalaría otro hombre, que se sentaría en las mismas sillas, comería en la misma mesa, dormiría en la misma cama y dispondría de los mismos criados.

Experimentó la extraña impresión de un robo cometido, la desposesión de una cosa suya por un desconocido, y aquel Granet, aquel hombre instalado allí como lo había estado él, en virtud de una votación parlamentaria, le parecía un habilitado, un filibustero y un intruso.

«¿Cómo se acostumbra uno á creerse en su casa en cualquier parte!—dijo Vaudrey.

«Olvídalo algún tanto aquella herida recibida en su amor propio, cuando se encontró en el parque Monceau y cerca ya de la calle Prony.

mujer y de estrecharla frenéticamente entre sus brazos lo consolaría de todos aquellos pesares. El amor de Mariana valía cien veces más que los gozos del poder.

Evidentemente Mariana Kayser estaba esperando á Sulpicio.

Lo recibió con una bata de cachemira encarnada que daba á sus brazos y á su cuello desnudos, un encanto y una seducción extraordinarios.

Vaudrey sintió la misma sensación de infinito apasionamiento, de deleite, de locura que experimentaba siempre al lado de aquella mujer hermosa.

Mariana le alargó la mano, diciéndole con tono extraño que le llamó la atención.

«¡Hola! ¡buenas noches!»

«¿Conque hay novedades, según parece?—añadió casi en seguida, señalando á un periódico que se veía en el suelo.

«¡Sí, soy de mi tiempo! Pero en fin, para tener noticias vuestras era necesario leer los periódicos. Cuanto á mi voy á daros una que aún no ha sido impresa.

(Se Continuará.)

